

J. L.
Pint. Vidal
Sociedad
Pastor.
Ortells.
Gutiérrez.
Albíd.
Raig.
Gómez.
Romero.
Villanueva
Gutiérrez W.
Dominguez
Blasche.
Carrats.
Ferrando.
Vilar.
Crespo.
Gómez.
Houde.
Zechon.
Morales C.
Mayo.
Rodríguez.
Gimeno.
Gam.
Machin.
Olmos.

Junta general ordinaria del 22 Noviembre de 1883.

Sesión ordinaria del Dr. Pint. Vidal.

Con asistencia de los tres miembros al morgan, abrió la sesión a las seis
mucho cuenta de la tarde, y bien el acta de la anterior, fue aprobada.
Entrando en el despacho ordinario, que propuesto socio residente, D. Buena-
ventura Basca González, fallecido en Farmacia, quedando sobre la me-
sa para los efectos reglamentarios.

Sesión de baja a su instauración el socio D. Luis Pez.

Según una circular de la Junta central de Socorros y Defensa del Pueblo,
solicitando recursos con que atender a los perjudicados por la inundación,
se concordó abrir una suscripción voluntaria entre los socios, en vista de la
escasez de fondos del Instituto.

Fuose cuenta de haber recibido un ejemplar del folleto titulado: "El co-
lono segun el Dr. Koe," remitido por el Dr. Gimeno.

La Memoria sobre las aguas de Marmolejo.

Acta de la sesión inaugural de la Academia Médico-Farmacéutica
de Barcelona.

Un número del periódico "La Ilustración y Lois mora," pidiendo sus-
cripción.

Otro de la Crónica médica.

La Memoria del curso de 1883 a 84 de la Sociedad de maestros carpín-
teros.

Otra del mismo curso, correspondiente a la Junta de artesanos.

Un ejemplar del folleto titulado; son antagonistas la cagayapía pa-
lida y la sisí, por D. Felip Antigüedad Díaz, socio del Instituto.

El discurso de apertura del curso del Seminario Conchilier.

Un cuaderno del Tratado elemental de Patología clínica de Falton,
presentado por el cirujano Dailly-Baillière, solicitando al mismo tiempo
el arrendamiento y un artículo biográfico en el Boletín del Instituto. Se
cordó acuerda lo solicitado en cuanto al primer estamento, denegando
el segundo por no haber remitido lo anterior de la obra publicada hasta
ahora.

Suscribió la presentación el Dr. Magraner.

Otra lectura a una comunicación de la Academia, dando las gracias
al Instituto por la oferta hecha por este en el caso de ser invitada la

lindado por el cólera.

Tambien se leyeron dos invitaciones de apertura de curso, correspondientes al Seminario Conciliar y Asociacion de católicos.

Leyeron los presupuestos para el proximo año, constituyendo la comision informadora nombrada por escritorio los tres señores Dr. E. Rodriguez y Moreno Caballero.

Continuando en la orden del dia, suspendió la sesion por breves instantes para que los señores socios se pusieran de acuerdo con respecto al candidato del socio que redacto el discurso apologetico del vinierte año, y trascurrido aquello, procedió a la votacion por escrutinio que dio el siguiente resultado.

J. L. Eduardo Moreno Caballero - - - - - 17 votos

En su consecuencia quedó elegido el Dr Moreno Caballero por una unanimitad.

Continuando la discusion sobre el cólera hizo uso de la palabra el Dr. Sotomayor, manifestando que el Dr Gimeno, en sus cinco discursos, limitó a relatar casi textualmente la comprensión de Koe en cuanto a etiología y naturaleza del cólera; en la profilaxis centrarse a las mismas bases y tener las indicaciones con los medios propuestos por Vallin y aceptar por completo el Testamento expuesto por el orador en otra reunion.

Se extendió en algunas consideraciones acerca del movimiento cíclotípico de nuestra patria, indicando lo que le paralizó y rechazó el instinto del extrangerismo por oponerse a los adelantos de nuestras compatriotas, avocándose el restablecimiento de la personalidad cívica por medio del pensamiento propio.

Entendiendo en materia rechazó la opinion de que el cólera sea enfermedad no asediat autoctona entre nosotros, pues es siempre heteróctona, porque las infeciones autoctonas son las que se desarrollan dentro del organismo sin que el veneno generador penetre del exterior, no las nacidas en una localidad, como pretende Koe, estas se llaman endémicas y no hay porque cambiarles el nombre.

Que el cólera es contagioso tampoco cabe dudarlo al presente, siendo su vehículo los hombres y quizás los objetos de su consumo como lo demuestran la historia de las epidemias anteriores.

Tambien es cierto que su carácter específico contagioso arguye identidad de causa y que esta ha de reproducirse, distinguiéndose así de los venenos ordinarios.

y de las pencyonias; pero que esto prueba que esta causa ha de ser un ser vivo, ya es otra cosa, porque la enfermedad parasitaria mejor establecida, segun Koe, es la septicemia y sin embargo las recientes observaciones de Kehrer y Drayer, posteriores a las de Hebs y Koe, confirman que es imposible, con los actuales medios, llegar a separar los pequeñisimos organismos de las moléculas propias; que la creciente virulencia de la sangre septicémica por la repetición de generaciones no está en relación con el número de bacterias, y que la sangre septicémica tomada del animal vivo, a pesar de contener abundantes bacterias septicémicas, no es virulenta, al paso que las secreciones de las heridas, aquella sangre y aun la de un animal sano después de cierto tiempo de la muerte, producen la infusión.

Para que fuera cierta la naturaleza parasitaria del cólera sería preciso que se encontrara un parásito patogénomico, lo cual es lo que pretende Koe haber demostrado al descubrir el comma bailei. Este ha sido encontrado en otros humores patológicos y en la saliva normal por los Sres. Shaw, Mallan y Lewis, cuyas observaciones en los comensales valen el Dr. Gómez, porque creen no se han cultivado en la gelatina y por lo mismo, a pesar de la identidad de forma, serían merobios de otra especie.

Dijo que el Dr. Koe no ha sabido encontrar un bailei virgata mas o meno bastando que Lewis ha demostrado en la saliva normal y el auténtico en la sangre de los cólericos, que ha puesto de manifiesto nuestro ilustre paisano el Dr. Ferrán, el cual ha sido el primero en encontrar la bacilla neumococo y por lo tanto necesita comprobación los trabajos de Koe, antes de someterlos por base para la clínica, puesto que el que se equivoca en un punto que afirma rotundamente, se puede equivocar en todos. Despues de citar los experimentos para demostrar la presencia constante del bailei en el cólera y los relativos al cólera experimental, dedijo que, para darles valor, le faltaban dos cosas: 1^a que las secreciones de estos animales que se dicen cólericos, determinen a su vez la enfermedad y esto probaría su naturaleza cólerica; y 2^a e imprescindible, que puesto que el comma-bailei determina el cólera, segun Koe, por su introducción en el intestino humano, demuestre su presencia a priori fuera del organismo. No se crea esto una exigencia, pues lo mismo que el Dr. Koe dice que para creer que el bailei era efecto de la enfermedad se necesitaba de mostrar su presencia previa en el intestino, del mismo modo se puede pedir igual demostración en la materia infusa estéril.

Se objetará que esto es difícil, a pesar de parecer sencillo el sumergir en las aguas insalubres que devoran la población indígena que se vive de ellos. Pero el mismo Koe confirma que solo una vez le encontró gusanos del cuerpo humano en las aguas de un tank vecino a ciertas habitaciones donde existían coléricos, y en el cual se lavaron las ropas del primer atacado.

Intendiendo en el estudio de la patogénesis, manifestó que los verdaderos hongos no hacen más que infestar la piel o las mucosas, es decir producir lesiones locales, pero nunca una enfermedad general, lo cual prueba que no segregan veneno-infeccioso alguno, pues destruyendo los tegumentos epiteliales sería seguramente absorbido. Y como el báculo no es verdadero hongo, de ahí que no pueda tener el privilegio de segregar el veneno. Hizo una excusión al campo de la anatomía comparada sobre este asunto.

Con relación a la vida corta del microbio, citó el hecho de una tripulación venida de la India, que fue atacada al cabo de un mes de travesía; de lo cual decidió que las mercancías basadas en la referida vida tiene fáustas conservaciones, como sucedió en Belén donde fueron atacados primorosamente los que compraron especialmente la carne de vaca.

En respecto al diezmo entre el primer caso de colera asintótico y otro grave de roturas, digo que bastan para diferenciarlos su patogenicidad y muerte de prematuros, sin queriendo admitirse como criterio Koe, que en la presencia del báculo la que resuelve la duda, pues el mismo Koe nos se atembla siempre al mencionarlo en los casos sorprendentes de Belén. Siendo cierta la afirmación de Koe de que los báculos desaparecen muy pronto en el intestino por destruirlos las bacterias, sería lógico rodearse de inmunitudes para preservarse y no acorralar la limpieza como hacen todo los autores. Sobre esta aseveración retrocede el Dr. Gimeno al acordarse de las letinas y no debe tener el aunque en tales sitios no murieran los báculos, pues siendo cierta la doctrina, no puede contradecirse la enfermedad porque no pueden penetrar en la sangre, ni en el resto por caer de órganos para la progresión, ni por la respiración y por último las manos del individuo que acaso pudieran ensuciarse, se lavan generalmente.

Se dice que los báculos mueren en el estómago del hombre sano, necesitando energía alimenticio para que pase al intestino. Si esto fuera cierto nadie más fácil que curar las gastritis crónicas que son, y hacer, por me-

dio de una alimentacion apropiada, que se verifiquen con regularidad las funciones digestivas durante tres ó cuatro semanas que puede vivir el báculo y de este modo no moriria nadie y desapareceria el temor de una plaga.

Con respecto al Tratamiento manifestó estar absolutamente conforme con lo Dr. Gimeno, excepto la administracion de los ácidos para matar el microbio, que no aceptó.

Por ultimo se extendió en consideraciones sobre los supuestos progresos que un ha proporcionado la panzomayor, haciendo aplicación a la tuberculosis.

Llevantóse la sesión a las once y media de la noche, quedando en uso de la palabra el Dr. Paul Villal.

Salon del Instituto Médico Valenciano 22 Noviembre de 1884.

El Presidente acudió.

El Secretario de Gobierno.

Manuel Claver.

